

# LAS 50 MUJERES + PODEROSAS DE PERÚ

**POR TERCER AÑO CONSECUTIVO, “FORBES PERÚ” PRESENTA SU LISTADO “LAS 50 MUJERES MÁS PODEROSAS DE PERÚ”. EN ESTA PUBLICACIÓN, LA REVISTA DESTACA A 50 LÍDERES (TRES DE ELLAS FIGURAN EN LA PORTADA) QUE INSPIRAN E INFLUYEN EN SUS ÁREAS DE TRABAJO, PERO QUE TAMBIÉN BUSCAN CERRAR BRECHAS DE GÉNERO Y ACABAR CON LOS ESTEREOTIPOS EN EL PAÍS. EN ESTA OPORTUNIDAD, SE RESALTÓ EL APOORTE Y EL TRABAJO DE MUJERES EN ÁREAS COMO NEGOCIOS, GASTRONOMÍA, ARTE, DEPORTES, ENTRETENIMIENTO Y CREACIÓN DE CONTENIDO, ENTRE OTRAS.**

## METODOLOGÍA

**FORBES PERÚ** replicó el esquema de su casa matriz en Estados Unidos para seleccionar a las mujeres más poderosas, con la diferencia de que este listado no es un ranking y que los personajes que figuran en él están ubicados de forma aleatoria. El equipo editorial de **FORBES PERÚ**, asesorado por expertos en diversas áreas, determinó quiénes forman parte del grupo de mujeres destacadas. Los criterios para seleccionar a los personajes fueron: poder duro (los recursos que administran,

como ingresos o patrimonio neto), su impacto (número de colaboradores que tienen sus organizaciones o el tamaño de la población que lideran), poder dinámico (audiencias, comunidades en las que impactan e influencia creativa) y poder blando (aquello que hacen con su influencia). Las mujeres en este listado forman parte de diferentes esferas de la vida pública, como el arte, la ciencia, los negocios, la academia, la gastronomía y el deporte.

## CANTANTE Y COMPOSITORA

# DANIELA DAR COURT: “LA CLAVE DE MI ÉXITO HA SIDO PELEAR PARA DEFENDER A ESA DANIELA EXTROVERTIDA QUE ENCANTA AL PÚBLICO SIENDO LIBRE”

LA SOLISTA, NOMINADA AL LATIN GRAMMY 2023 EN LA CATEGORÍA MEJOR ÁLBUM DE SALSA, CUENTA QUE ESTÁ CONCENTRADA EN PROMOCIONAR SU NUEVO ÁLBUM, “RENACER”.

El interés de Daniela Darcourt por el arte y la música empezó en su niñez. A sus ocho años, fue bailarina clásica. Luego entró a un coro de niños y a un grupo de música latinoamericana donde conoció varios géneros. Su atracción por los escenarios la llevó, durante su adolescencia, a seguir clases de improvisación teatral, danza contemporánea y canto. En 2016, Darcourt dio su primer gran paso en el género del cual hoy es una referente nacional: la salsa. La cantante peruana se unió entonces como vocalista al grupo Son Tentación. En 2018, dejó el grupo y empezó carrera como solista, la cual la ha llevado a competir por uno de los galardones más importantes de la música latinoamericana.

“La salsa era un género que escuchaba mucho en mi barrio [La Victoria], con mis amigos y con mi familia. Mi paso por Son Tentación me sirvió muchísimo para terminar de aprender lo que hoy tiendo a darle a la gente en el escenario. Creo que sin la escuela y el proceso que tuve

“

**LA SALSA ERA UN GÉNERO QUE ESCUCHABA MUCHO EN MI BARRIO [LA VICTORIA], CON MIS AMIGOS Y CON MI FAMILIA. MI PASO POR SON TENTACIÓN ME SIRVIÓ MUCHÍSIMO PARA TERMINAR DE APRENDER LO QUE HOY TIENDO A DARLE A LA GENTE EN EL ESCENARIO”.**

en el grupo no habría hecho nada de lo que hoy me permito hacer como solista”, reflexiona Darcourt y asegura que uno de los mayores retos que ha tenido que enfrentar es destacar en una industria

liderada tradicionalmente por hombres. De hecho, su consolidación como artista se vio reflejada el año pasado, cuando su álbum CATARSIS estuvo nominado al Latin Grammy 2023 en la categoría mejor álbum de salsa.

Aunque Darcourt está agradecida por esa última nominación y otros reconocimientos, asegura que su trabajo no está centrado en ellos. “Yo trabajo para mi gente [su público] y por mi equipo. Los reconocimientos llegan en el momento que tienen que llegar”. ¿Qué recomienda Darcourt a otras mujeres que quieren ingresar a la industria musical y a la salsa? “Que trabajen mucho en ellas”, responde. Sugiere, además, que no deben preocuparse por intentar encajar en los supuestos parámetros de comportamiento, habla y vestimenta que una parte de la industria quiere imponer. “La clave de mi éxito ha sido pelear para defender a esa Daniela extrovertida que encanta al público siendo como ella es: libre”, enfatiza.

La cantante asegura que sus planes profesionales incluyen seguir promoviendo su más reciente álbum (RENACER) y trabajar en nuevos *singles* que la ayuden a construir un nuevo álbum en los siguientes años. “Quiero que la música me siga sorprendiendo como lo ha hecho hasta ahora”, concluye.



en el Centro Tecnológico Minero en Perú (Cetemin). Además, la corporación cuenta con la Beca Ferreycorp en carreras STEM.

Otra problemática es la retención de talento femenino en las organizaciones. En esa línea, conscientes de que en la diversidad está la innovación, el gigante *tech* Globant cuenta con una iniciativa dirigida a mujeres que han salido del mundo laboral tras ser madres, denominada “Back in the Game”. “La maternidad todavía limita a muchas mujeres en la vuelta al trabajo, y son muchas las que deciden no reincorporarse por eso mismo. Tenemos un desafío enorme de repensar y diseñar la organización para que estas personas puedan sentirse cómodas al volver a trabajar y formar parte sin sentir que están descuidando su rol como madres”, detalla Esteban Molina, *site manager* de Perú y Ecuador de Globant. Por su lado, DHL Express Perú, que actualmente cuenta con 47% de mujeres en puestos de liderazgo (más del promedio global de 30%), posee programas como “Sembrando Equidad”, con el que se comprometen a incrementar un 10% anual la contratación para mujeres al 2025 y en elevar en 3% la contratación de mujeres para las áreas operativas. Esto incluye una propuesta de ajuste razonable en el proceso de reclutamiento y contratación, lo cual considera la actualización de perfiles en puestos operativos y la definición de características morfológicas para posiciones en áreas operativas, señala Martínez, de DHL Express Perú.

Para la comunidad LGTBIQ+, en tanto, Ferreycorp señala que realiza un trabajo intensivo de sensibilización y capacitación para asegurar una cultura de respeto e inclusión. Asimismo, cuenta, desde hace varios años, con un seguro para las parejas del mismo género y reconoce la identidad de género con el uso del nombre social en el fotocheck. “También estamos dando los

### ¿QUÉ MEDIDAS TOMARON LAS EMPRESAS PARA PROMOVER LA DIVERSIDAD EN EL LUGAR DE TRABAJO?

Evaluación y revisión de las políticas de la empresa para asegurarse de garantizar la diversidad	63%
Charlas y capacitaciones obligatorias para los empleados con temáticas ligadas a la diversidad	63%
Políticas de la empresa de contratación inclusiva	50%
Políticas y protocolos frente a la desigualdad o los malos tratos	38%
Manual de buenas prácticas y códigos de conducta laboral	13%
Áreas de contención o apoyo frente a diferentes situaciones de discriminación o incomodidad	0%
Adhesión a políticas públicas de inclusión	0%

Fuente: Estudio de Diversidad en el Trabajo elaborado por Bumeran

### TIPOS DE DISCRIMINACIONES EXPERIMENTADAS POR LOS TRABAJADORES

Por edad	54%
Por género	19%
Por color de piel	16%
Por discapacidad	8%
Por orientación sexual	4%

Fuente: Estudio de Diversidad en el Trabajo elaborado por Bumeran

primeros pasos para la creación de una comunidad autogestionada LGTBIQ+ para fomentar un espacio de trabajo más inclusivo”, adelanta la vocera de la corporación.

### INCORPORANDO TALENTOS SIN SESGOS

Para atraer a profesionales de distintos orígenes culturales, una práctica usual es el reajuste de las políticas de contratación y selección de personal. ¿Qué están implementando las compañías en este ámbito? De acuerdo con Acosta-Rubio, de Intercorp, la clave es asegurarse de contar con procesos claros y transparentes que permitan identificar talentos diversos. A fin de lograr ese objetivo, el holding financiero forma a sus reclutadores y gerentes de contratación para

que sean capaces de reconocer y superar los sesgos inconscientes que pueden influir en sus decisiones. Asimismo, Intercorp redacta sus ofertas de empleo utilizando un lenguaje inclusivo y atractivo para personas de diversas culturas. Además, se asegura de que sus paneles de entrevistas sean diversos.

En el caso de Globant, son varias las acciones realizadas para fomentar la diversidad en las ternas de selección. Por ejemplo, la compañía ha renunciado a las pruebas psicotécnicas, pues considera que limita fuertemente la diversidad. Molina, de Globant, también indica que se han establecido metas en cuanto a la incorporación de personas en situación de discapacidad, mediante un concepto que denominan discriminación dirigida, el cual consiste en forzar el reclutamiento de personas que no han tenido las mismas oportunidades en su carrera profesional.

“Iniciativas como ‘Black in Tech’ también abordan la problemática de discriminación alrededor de los temas raciales o culturales, inclusive con pueblos indígenas. Hacemos un esfuerzo activo para tener personas dentro de la organización que pertenezcan a estos grupos y amplíen esa amalgama de visiones que entendemos como diversidad”, añade el ejecutivo de Globant, la cual cuenta con operaciones en Lima y Arequipa. **1**



CHEF Y FUNDADORA DE LADY BEE

# GABRIELA LEÓN: “OJALÁ [NUESTRO PROYECTO] SIRVA PARA INSPIRAR A LAS PRÓXIMAS GENERACIONES EN LA INDUSTRIA”

**CONTAR LAS HISTORIAS DE LOS PRODUCTOS LOCALES Y LOS PRODUCTORES A TRAVÉS DE LOS CÓCTELES Y PLATOS ES LA RAZÓN DE SER DEL BAR PERUANO RECONOCIDO POR THE WORLD'S 50 BEST BARS 2023.**

El vínculo de Gabriela León con la gastronomía peruana se dio a una edad muy temprana y en su núcleo familiar. Ella y sus dos hermanas crecieron aprendiendo del oficio cuando sus padres abrieron un restaurante familiar en Huancayo. Esa experiencia, y las ganas de querer comunicar la cultura mediante la gastronomía, hizo que las tres se dedicaran al mundo de la hospitalidad.

Ese espíritu de comunidad y trabajo en conjunto sigue vivo en Lady Bee, proyecto en el que ella es la chef encargada de la propuesta gastronómica y el desarrollo creativo del bar; y que creó en pandemia junto a su esposo Alonso Palomino (bartender) y su hermana Alejandra León (gerente). En este, la conexión con el producto nacional, la biodiversidad y el productor son la clave del bar que viene cosechando grandes logros: ha sido reconocido en el puesto 52 de la lista extendida de The World's 50 Best Bars 2023 y fue ganador del premio Campari One To Watch.

“Nuestro plan a futuro cercano es

“

**NUESTRO PLAN A FUTURO CERCANO ES SEGUIR CRECIENDO COMO EMPRESA Y COMO PERSONAS”.**

seguir creciendo como empresa y como personas. Y ojalá, en algún momento, esto [nuestro proyecto] sirva para inspirar a las próximas generaciones en la industria”, comenta Gabriela León a **FORBES** sobre el bar miraflorentino.

Esta propuesta peruana, justamente, tiene como parte de su ADN la investigación y la multidisciplinariedad, pues lo que buscan es contar las historias tanto de los productos nacionales como de los productores reales, a través de los cócteles y platos que sirven. Ello mientras usan

las mejores técnicas para aprovechar al máximo los productos —que provienen de comunidades en la Amazonía, por ejemplo—, pues la logística de los envíos es compleja.

Para ello, los nexos que mantienen con profesionales de campo y productores son fundamentales, comenta la chef. Parte del equipo que da vida a Lady Bee, por ejemplo, está formado por especialistas en biología marina, agronomía, antropología, destilados, café y cacao.

## FUENTES DE INSPIRACIÓN

La chef señala que son varias las mujeres que ha conocido en su camino, quienes desprenden pasión por sus metas y son dignas de admiración. “Trabajan con objetivos muy claros sin esperar ningún tipo de reconocimiento más allá de la satisfacción de velar por la integridad del entorno”, cuenta.

Algunas de ellas son Ruth Kayner Torres, de la Hacienda Herrera, en Tumbopata, quien es activista y agrónoma; y Amanda Jo E. Wildey, antropóloga y especialista en cacao peruano.

En lo profesional, añade, admira a chefs como Astrid Gutsche y Pía León, a quienes considera que “están construyendo un legado sin género en las cocinas de nuestro país”.





FOTO: ANDINA

**ADA GALLEGOS**

Doctora en Educación y en Gobierno y Políticas Públicas

La actual directora ejecutiva de la Asociación de Universidades del Perú (ADUP) es también presidenta y fundadora del Consortium for Women Leaders in Public Service. Esta organización promueve el programa “APEC Ciudadano: Empodera Mujer Joven”, junto al Ministerio de Relaciones Exteriores y la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM). También dirige el Instituto de Investigación y Estudios de la Mujer de la Universidad Ricardo Palma.



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**ALEXANDRA BONNEMAISON**

Gerente general de Audi Perú

Desde hace cinco años, la ejecutiva dirige la marca del Grupo Euromotors en Perú. Bonnemaïson es una de las principales promotoras de la electromovilidad en el país y del cierre de brechas de género en el sector automotriz. “La mayoría coincidimos en que la equidad de género es un tema crítico para el desarrollo económico y social de nuestro país. Es un tema de justicia que, además, se ha demostrado que genera impactos sumamente positivos en las empresas”, dijo recientemente en LinkedIn.



FOTO: ANDINA

**ALICIA SÁNCHEZ MALDONADO**

Artesana

Natal de Piura, Sánchez es ganadora del Premio Nacional a la Mujer Artesana 2023, un distintivo otorgado por el Ministerio de Comercio Exterior y Turismo, en la categoría de artesana emprendedora. La maestra filigranista con más de 30 años de experiencia es también cofundadora de la empresa “Arte Andino” y atiende pedidos tanto nacionales como internacionales.



FOTO: ACERVO

**ANA BELAUNDE**

Fundadora y chef de Limaná

La también economista es fundadora del restaurante Limaná, que ha sido reconocido como el primer restaurante sudamericano en tener la calificación más alta otorgada por la Sustainable Restaurant Association con sede en Londres. Su restaurante, que recibió el Premio a la Sostenibilidad en Summum 2023, destaca por ofrecer platos que tienen a los superalimentos que produce Perú como protagonistas.



FOTO: EL PERUANO

**ARACELY QUISPE NEYRA**

Integrante del programa del telescopio espacial James Webb

Este año, la NASA destacó públicamente la labor de la ingeniera astronáutica peruano-americana por su trabajo en el telescopio James Webb, el principal observatorio espacial del planeta. Quispe Neyra comenzó a trabajar en la NASA en 2011 y ha comandado tres misiones de esta agencia espacial. Además, promueve el empoderamiento femenino y de las mujeres en ciencias. A principios de 2023, recibió la Orden al Mérito por Servicios Distinguidos en el grado de Comendador por parte del Estado peruano.



FOTO: LINKEDIN

**ANGGELA SARA**

Catadora internacional de café

Natural de Villa Rica, Sara se convirtió en la primera catadora de café peruana que ha participado como jurado internacional en el World Coffee Championships, en abril pasado. También ha participado como jueza internacional en concursos de catación en Bolivia, Chile, Colombia, México y Estados Unidos. La ejecutiva (odontóloga de profesión) ha dirigido la empresa proveedora de maquinaria de café IMSA. Es cofundadora del capítulo peruano de International Women’s Coffee Alliance (IWCA).



FOTO: ACERVO

**ANNAISS YUCRA**  
Diseñadora de moda

La diseñadora de moda, que usa sus diseños a modo de protesta sobre hechos que ocurren en Perú y la región, empezó a internacionalizarse este año. Sus diseños ya están presentes en tiendas de lujo en Colombia y México y planea llegar a Europa y Estados Unidos con su propia pop-up store. Además, inspirada en su primogénita y la maternidad, creó las marcas A. Y. Maternity, A. Y. Kids y A. Y. Baby. Yucra ha recibido el premio Mejor Proyecto de Impacto Positivo en Latinoamérica del Latin American Fashion Summit (LAFS) en 2023.



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**CAROLINA TRIVELLI**  
Investigadora principal del IEP

La economista y exministra de Desarrollo e Inclusión Social pone a la luz constantemente la necesidad de atender la problemática de la pobreza y la crisis alimentaria rural y urbana a través de sus columnas y entrevistas. Integra el Consejo Fiscal del Perú y la Comisión Consultiva para la Estimación de la Pobreza del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI). Este año figuró en el listado “Los economistas más influyentes de Perú 2024”, elaborado por **FORBES PERÚ**.



FOTO: ACERVO

**BEATRICE AVOLIO**  
Directora del Centro de Investigación en Liderazgo Socialmente Responsable, Mujer y Equidad de Centrum PUCP

La doctora en Administración de Empresas coordina el Centro de Investigación en Liderazgo Socialmente Responsable, Mujer y Equidad de Centrum PUCP, encargado de crear herramientas para desarrollar las capacidades de las mujeres en Perú y la región. Es también miembro de la organización empresarial WomenCEO Perú y ha presidido el Comité Pro Mujer en CTI del Consejo Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación Tecnológica (Concytec).



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**CARLA ARCE**  
Astrofísica

La física, especializada en radioastronomía, es una referente en su campo en redes sociales. De hecho, en su cuenta de Instagram (Astrocarla) cuenta con 137 mil seguidores. Desde esa plataforma, Arce devela los misterios del universo a su audiencia y anima a estudiar ciencias exactas, alentando la participación de las mujeres en carreras STEM (siglas en inglés de Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas). Arce cuenta con un doctorado en Astrofísica por la Universidad de Chile, donde trabajó en el radiotelescopio ALMA, uno de los proyectos astronómicos más grandes del mundo.



FOTO: RRSS

**CLARITA QUISPE POMA**  
Integrante del Coro Mundial de Jóvenes 2024

La estudiante de Canto Lírico de la Universidad Nacional de la Música fue elegida entre 300 cantantes de 160 países para integrar el Coro Mundial Juvenil 2024. Como parte del coro, realizará una gira por Alemania, Países Bajos e Italia en agosto y septiembre de este año. Desde sus ocho años (actualmente tiene 20), forma parte de Sinfonía por el Perú, organización fundada por el tenor Juan Diego Flores. Es parte del Coro Juvenil Central y el año pasado debutó como solista en la FANTASÍA CORAL de Beethoven en el Teatro Municipal de Lima.



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**DEB REYES**

Director of Product en Google LATAM

Reyes ocupa uno de los más importantes cargos de Google en Latinoamérica y es pieza clave en el lanzamiento de diversos productos de la firma tecnológica en la región. Es una activa promotora de que más mujeres latinoamericanas se interesen por las carreras STEM y de que las compañías sean más *data driven* en los siguientes años.



FOTO: ANDINA

**DUNIA FELICES**

Paranadadora

La deportista clasificó a los Juegos Paralímpicos París 2024, en los que, para el cierre de esta edición, habrá competido en la competencia de 200 metros combinados. Es la segunda vez que Felices clasifica a esta competencia global (previamente compitió en los Juegos Paralímpicos Tokio 2020). La paranadadora logró una medalla de bronce para Perú en la competencia de 50 metros mariposa durante los Juegos Parapanamericanos Lima 2019.



FOTO: ACERVO

**GABRIELA VERA**

Fundadora y socia gerente en EMA Ventures

La ingeniera industrial es *managing partner* del microfondo de venture capital en Perú EMA Ventures, que fundó este año con la finalidad de invertir en etapa temprana en startups diversas y promover la diversidad de los equipos de las startups más allá del género. Este fondo ha recibido apoyo financiero de ProInnovate y cuenta con US\$ 15 millones de capital inicial. Vera tiene amplia experiencia acompañando a equipos de emprendedores. En 2022, fundó la red de inversionistas ángeles Qapu Ventures.



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**KAREN CUBA**

Ingeniera mecatrónica

Es la mujer que más patentes ha registrado en Perú. Lo hizo como parte de equipos multidisciplinarios de inventores de la Universidad Privada del Norte, su alma mater y donde también es profesora. Cuba recibió el Special Prize en la Competencia Internacional de Inventiones de Mujeres de Corea en 2023. Sus inventos buscan desarrollar soluciones para atender problemas asociados a la salud de los trabajadores del sector construcción y mejorar la calidad de vida de personas vulnerables.



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**KARLA VELÁSQUEZ**

Socia directora de Deloitte Perú

De profesión contadora pública, la ejecutiva cuenta con más de 25 años de trayectoria profesional. Actualmente, se desempeña también como socia de Auditoría y Assurance de Deloitte Perú. Desde que se inició en su carrera, ha asesorado a empresas mineras, de energía e industriales. Justamente, fue en esos años que comenzó a percibir los sesgos que existían contra las mujeres. Hoy está enfocada en ejecutar los programas de diversidad e inclusión de la compañía, que posee un 50% de socias en varias líneas de servicio.



FOTO: ANDINA

**MARITZA VILLAVICENCIO**

Historiadora

La autora de *PODER FEMENINO: 5.000 AÑOS DE HISTORIA EN EL PERÚ* es considerada experta en la historia del poder de la mujer en el país. Además, ha investigado y lee el oráculo mochica, sobre el cual acaba de realizar un documental junto al director Mario Pozzi Escot. Villavicencio forma parte del grupo "Visionarios", de la Universidad del Pacífico, y su libro *MUJER, PODER Y ALIMENTACIÓN EN EL ANTIGUO PERÚ* ha sido reconocido con el premio The Best of The Best 1995-2020 por el Gourmand World Cookbook Awards y fue exhibido en el Museo Alfred Nobel de Suecia.



FOTO: ACERVO

**PAMELA CARBAJAL**

Country manager en Mastercard para Perú y Bolivia

Carbajal lidera la operación de la multinacional de servicios financieros en Perú y Bolivia desde mayo del 2023, tras siete meses haciéndolo de forma interina en el primero de ambos países. Es ingeniera industrial de la Universidad de Lima y cuenta con un MBA en Thunderbird School of Global Management. La ejecutiva tiene como prioridad la atención al cliente y está enfocada en la digitalización de los pagos, según explicó en una entrevista en su alma mater.



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**PÍA LEÓN**

Chef y fundadora de Kjolle

La chef, que estudió cocina en Le Cordon Bleu, sigue consolidándose como una de las mejores del mundo, cuyo restaurante Kjolle escaló del puesto 28 al 16 en la última edición del ranking The 50 Best Restaurants. Con Kjolle, según asegura el restaurante, León y su equipo articulan saberes, artes y culturas para ofrecer una manera única de acercarse a la megadiversidad de su región.



FOTO: ACERVO

**KARLA WONG**

Country manager de Amazon Web Services en Perú

Ingeniera de computación y sistemas, Wong lidera la expansión de los servicios en la nube del gigante tecnológico en el país, que habrían tenido un destacado crecimiento en los últimos años, según dio a conocer a medios locales. La ejecutiva cuenta con más de 20 años de experiencia en la industria tecnológica en multinacionales como Siemens, Cisco y Logicalis.



FOTO: INSTITUTO DE INGENIEROS DE MINAS DEL PERÚ

**ROSA MARÍA FLORES-ARÁOZ**

CEO de Kallpa Generación

La ejecutiva estudió Economía en la Universidad de Lima y tiene un magíster en Ciencias Aplicadas a la Economía en la Pontificia Universidad Católica de Chile. Flores-Aráoz, quien ha sido docente en su alma mater, cuenta con 25 años de experiencia en el sector eléctrico, una industria en la que son pocas las líderes mujeres. Es CEO de la compañía desde el 2015 y fue gerente general adjunta los cinco años previos.



FOTO: RRSS

**THALIA KEYTON RETO**

Investigadora asociada en NASA Ames Research Center

Keyton Reto estudió la carrera de Bioingeniería en la Universidad de Ingeniería y Tecnología de Piura. Actualmente, cursa sus estudios de maestría en Ingeniería Biomédica en L'École Polytechnique de Francia. Ha trabajado en la creación de modelos de órganos sintéticos. Hoy realiza investigaciones para la NASA sobre los sistemas microfisiológicos y el impacto de la radiación espacial en los cerebros. En 2020, creó Colaneñas, una organización sin fines de lucro que busca acercar a las niñas y chicas de Colán a las oportunidades en el mundo STEM.



FOTO: UNIVERSIDAD DE LIMA

**VANESSA VÉRTIZ**

Managing director en Merck Centroamérica y Caribe

Vertiz, egresada de la carrera de Ciencias de la Comunicación de la Universidad de Lima, ha trabajado en las dos últimas décadas en la industria farmacéutica. Durante más de tres años, fue la managing director de Merck en Perú. Fue presidenta de la Asociación Nacional de Laboratorios Farmacéuticos (Alafarpe), forma parte del Comité de Diversidad de Merck y es responsable de la iniciativa Women in Leadership de la compañía en la región, que busca incrementar el número de mujeres que compiten por puestos de liderazgo.



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**GIOVANNA CORTEZ**  
Gerenta general de Microsoft en Perú

Con cerca de 25 años de experiencia en la industria tecnológica en América Latina, la ejecutiva lidera la operación peruana de Microsoft, compañía que es una de las principales propulsoras de la revolución e integración de la inteligencia artificial en los negocios a nivel mundial. La ingeniera industrial por la PUCP también es *director global partner solutions* en Spanish South America de Microsoft. Además, es miembro del comité directivo del movimiento empresarial Es Hoy y mentora de la aceleradora Endeavor.



FOTO: RRSS

**ISSA WATANABE**  
Ilustradora

La segunda obra de la artista, titulada *KINTSUGI* –que aborda temas como la pérdida y la reconstrucción emocional–, fue ganadora en la categoría mejor libro de ficción en los premios Bologna Ragazzi 2024, uno de los más importantes a nivel mundial en el ámbito de la literatura infantil en ilustración. Este no es un reconocimiento aislado. De hecho, su primer libro, *MIGRANTES*, traducido a 17 idiomas, fue ganador del Premi Llibreter 2020 en la categoría de álbum ilustrado.



FOTO: YANBAL

**JANINE BELMONT**  
CEO de Yanbal

La ejecutiva –que es parte de la segunda generación de la familia Belmont– ha seguido de cerca cada momento de la compañía de cosmética fundada por su padre Fernando Belmont. Como CEO de la multilatina, es responsable de la estrategia que se ejecuta en los ocho países de América y Europa donde opera y vende más de 80 millones de productos al año. Asimismo, trabaja activamente por posicionar el emprendimiento independiente en América Latina desde la compañía, que cuenta con más de 500.000 consultoras de belleza a nivel mundial.



FOTO: ACERVO

**LUCY TELGE**  
Directora del Ballet Municipal de Lima

Es bailarina y fundadora del Ballet Municipal de Lima (1983). Ha formado a generaciones de bailarines en su estudio de ballet desde 1967. Cuenta con varios reconocimientos, como el premio President's Awards de la Royal Academy of Dance, el máximo galardón que puede recibir a nivel mundial por sus servicios a la danza. A sus 88 años, dirige el Ballet Municipal de Lima, el cual, recientemente, presentó el ballet *ROMEO Y JULIETA*.



FOTO: HUNT OIL COMPANY

**MARÍA JULIA AYBAR**  
Country manager de Hunt Oil Company

La abogada egresada de la PUCP cuenta con más de 15 años de experiencia en el sector energético. Fue reconocida como una de las lideresas más importantes en el rubro del gas natural en América Latina, durante el Foro Internacional GNL Global 2023. Actualmente, se desempeña como country manager en Hunt Oil Company, empresa de la industria de petróleo y gas con operaciones a nivel mundial, que es parte del consorcio de Camisea en Perú.



FOTO: LINKEDIN

**MARÍA PÍA PALACIOS**  
Presidenta del directorio de Caja Arequipa

La economista es la primera presidenta mujer de la entidad arequipeña en 38 años y la segunda en todo el sistema de cajas municipales del Perú. Fue reelegida en el puesto en febrero de este año. Con su liderazgo en el directorio de Caja Arequipa, la entidad ha superado los S/ 9.000 millones en colocaciones de créditos en el primer semestre del 2024 y ocupa los primeros lugares entre las cajas municipales con mayores utilidades.



FOTO: PROINVERSIÓN PERÚ

**MARIELA GARCÍA DE FABBRI**  
CEO de Ferreycorp

Es economista por la Universidad del Pacífico y MBA por INCAE Business School. Actualmente lidera Ferreycorp, un grupo de provisión de bienes de capital y servicios relacionados con 15 subsidiarias. La compañía tiene presencia en Centroamérica, Colombia, Chile, Perú y Ecuador, entre otros mercados. El holding logró que sus ventas crecieran en 15% y totalizaran los S/ 3.702 millones en el primer semestre del año. García también es vicepresidenta de la asociación Empresarios por la Integridad.



FOTO: ANDINA

**EVELYN INGA**  
Marchista

Inga es una destacada atleta peruana especializada en marcha atlética. Este 2024, obtuvo la medalla de oro en la prueba de los 20 km de marcha atlética femenina, en el Campeonato Iberoamericano. Clasificada a los Juegos Olímpicos París 2024, Inga obtuvo este año la medalla de oro en Dudinská 50, mientras que, en abril, alcanzó el subcampeonato por equipos en el Campeonato Mundial de Marcha en Turquía.



FOTO: ACERVO

**MARLENE MOLERO**  
CEO y cofounder de ELSA

La abogada y magíster en Género, Política y Desigualdad por la London School of Economics lidera ELSA, una startup que facilita a las organizaciones identificar, monitorear y actuar contra el acoso sexual laboral. Este año, Molero fue seleccionada para integrar la cohorte 2024 del programa internacional Cartier Women's Initiative, que impulsa el cambio a partir del empoderamiento de mujeres emprendedoras de impacto. Operan en ocho países de la región.



FOTO: ANDINA

**MARIELLA LEO LUNA**  
Presidenta de APECO

La bióloga por la Universidad Nacional Agraria La Molina es una de las primeras personas en estudiar (desde 1978) al mono choro de cola amarilla, que está en peligro de extinción debido a la destrucción de su hábitat. Desde la Asociación Peruana para la Conservación de la Naturaleza (APECO), institución que Leo fundó y actualmente preside, ha logrado, durante el último medio siglo, impulsar el establecimiento de siete áreas de conservación donde habita el mono choro de cola amarilla.



FOTO: ACERVO

**MARINA BUSTAMANTE**  
Fundadora de Renzo Costa

La emprendedora, que inició su primer negocio a los 16 años con S/ 600 que le prestó su padre, es fundadora de la reconocida marca peruana de carteras y accesorios de cuero. Actualmente, dirigida por su hijo Renzo Costa y bajo los cimientos que la emprendedora construyó, la compañía familiar cuenta con más de 61 puntos de venta a nivel nacional y tiene planes de expansión en Europa. Bustamante también es miembro activo de la Comisión de la Mujer Empresaria de la Cámara de Comercio de Lima.



FOTO: RRSS

**FLOR CUENCA**  
Montañista

La alpinista es la primera peruana en la historia en llegar a las cimas más altas del mundo, que sobrepasan los 8.000 metros: Cho Oyu, Manaslu, Broad Peak, Gasherbrum, Dhaulagiri, K2, Kanchenjunga y Nanga Parbat. Además, es la primera persona de Perú en escalar Gasherbrum, K2 y Kanchenjunga sin oxígeno artificial. Este año, volvió hacer historia al conquistar su undécima cumbre en el Himalaya: Makalu, la quinta montaña más alta del mundo. Flor lidera el proyecto Hijas de la Montaña, que representa la primera expedición femenina peruana en el Himalaya.



FOTO: RR. SS.

## FRANCESCA FERREYROS

Chef

Ferreyros es uno de los talentos jóvenes de la cocina peruana moderna. Luego de una exitosa trayectoria internacional, que incluye su paso por destacados restaurantes –como el catalán El Cellar de Can Roca–, regresó al Perú para abrir las puertas de Baan, con el que ganó el premio a la mejor chef femenina en los Summum 2023. Este año, la chef inauguró el restaurante Frina, una propuesta inspirada en sus viajes, experiencias alrededor del mundo y raíces peruanas.



FOTO: 27 FESTIVAL DE CINE DE LIMA-PUCP

## JOANNA LOMBARDI

Cineasta

Joanna es una reconocida cineasta peruana. Ha trabajado como directora, productora y guionista, destacándose en el cine contemporáneo peruano. Lombardi ha dirigido películas como CASADENTRO y SOLOS, y ha participado en festivales internacionales de cine. Este año, estrenó QUÉDATE QUIETO, su quinto largometraje como directora, en el Festival de Málaga. La película es un híbrido entre documental y ficción.



FOTO: DIEGO ARMANDO MENDOZA-CODAZZIGROUP

## JUANA BURGA

Modelo y actriz

Siendo muy joven, Juana dio sus primeros pasos en las pasarelas de Lima y su tesón la llevó a destacar en las principales capitales de la moda, como Praga, París, Londres, Milán y New York. Burga ha incurrido en la actuación, participando en proyectos cinematográficos como LA PIEL MÁS TEMIDA, estrenada en la pasada edición del Festival de Cine de Lima. Además, es fundadora de Nuna Awaq, una plataforma social para empoderar a artesanos de diferentes comunidades de Perú por medio de la capacitación y la promoción de su trabajo sustentable.



FOTO: EFE

## KIMBERLY GARCÍA

Marchista

García se proclamó dos veces campeona mundial en las modalidades 20 y 35 km durante su participación en el Mundial de Atletismo Oregon 2022, convirtiéndose en la única latinoamericana en ganar 2 medallas de oro en un mismo mundial de atletismo. En el 2023, ganó la medalla de oro en marcha femenina de 35 kilómetros de Dudinska Race Walk Tour y batió un récord mundial. Durante los Juegos Panamericanos Santiago 2023, ganó la presea de oro en la competencia de 20 km y la presea de plata en la prueba de maratón marcha relevo mixto.



FOTO: LINKEDIN

## VANESSA YUPARI

Gerenta general de Tgestiona

La empresa que lidera Yapari, una de las líderes en el negocio de Facility Management en el país y en la cual la ejecutiva peruana ha hecho una importante línea de carrera, proyectó un crecimiento de sus ventas para 2024, según una entrevista que concedió al diario GESTIÓN en abril. Bajo su liderazgo, la empresa también espera ingresar a los rubros de minería e hidrocarburos antes de que acabe el año.



FOTO: PRICELAB

## VANIA RIVERO

CEO y fundadora de Price Lab

Rivero lidera una startup que busca optimizar el pricing de los comercios minoristas a través de un software que usa inteligencia artificial. Price Lab, que tiene presencia en México, Perú y Bolivia, levantó una ronda presemilla de US\$ 360.000 a principios de este año, según comentó la fundadora de la startup a FORBES PERÚ.



FOTO: CAF

**VERÓNICA FRISANCHO**

Gerenta de Conocimiento del CAF

Desde uno de los cargos más relevantes en el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), Frisancho promueve que más mujeres se interesen por la economía y que se cierren las brechas de género. Entre sus responsabilidades en el CAF figuran la presentación de los reportes insignia de la entidad en cada país, la generación de estudios académicos y la supervisión de los estudios macroeconómicos que hacen proyecciones de crecimiento, entre otras.



FOTO: LINKEDIN

**YURIKO HUAYANA**

Vicepresidenta de Ventas para Latinoamérica de VTEX

La ejecutiva lidera las estrategias de ventas para Latinoamérica –que incluye Argentina, Colombia, Chile, Ecuador y Perú– de VTEX, compañía brasileña de soluciones de comercio digital. También ejerce el rol de *country manager* de VTEX Perú. Asimismo, es directora de Tecnología en el gremio de retail de la Cámara de Comercio de Lima y presidenta del comité de mujeres en e-commerce de la Cámara Peruana de Comercio Electrónico (Capece).



FOTO: WEB CAROL ZAVALETA

**CAROL ZAVALETA**

Investigadora

Médico de profesión, Zavaleta es coordinadora de la Unidad de Ciudadanía Intercultural y Salud Indígena (UCISI) de la Facultad de Salud Pública y Administración de la Universidad Cayetano Heredia y fue reconocida este año con el premio Piers Seller 2024 de la Universidad de Leeds por sus estudios del impacto del cambio climático en la nutrición de poblaciones indígenas. Según su alma mater, ahora lidera iniciativas para reconocer y promover el uso del conocimiento indígena en el sistema de salud local.



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**VERÓNICA SIFUENTES**

Gerenta general de Es Hoy

Sifuentes está a cargo de Es Hoy, un movimiento empresarial que cuenta con la participación directa de más de cincuenta CEO de las compañías más importantes del país. La organización que lidera Sifuentes desarrolla acciones en las que promueven la participación de la sociedad civil, la academia, el sector privado y del Estado, vinculadas a temas vitales para el desarrollo del país, como la institucionalidad, el empleo, la educación, las mypes y las emergencias.



FOTO: ACERVO

**VERÓNICA VALDEZ**

CEO de Promart

Es economista por la Universidad de Lima y MBA por la Universidad de Piura. En sus más de 15 años en el mercado de retail, la ejecutiva ha ocupado diversos cargos de liderazgo en las áreas de finanzas. En el 2020, asumió como gerente general de la tienda de mejoramiento del hogar Promart, que es parte de Intercorp Retail. Con ello, logró ser la primera mujer en un puesto gerencial dentro del holding mencionado. Actualmente, Valdez también es miembro del movimiento empresarial Es Hoy.



FOTO: KAREN CANDIOTTI CASANOVA

**VIOLETA OROZCO**

CEO de Konecta

Bajo el liderazgo de Orozco, Konecta fue catalogada como uno de los mejores lugares para trabajar del país en 2024, según el ranking que elaboró la organización Great Place To Work Perú. Específicamente, la compañía se ubicó en el sexto puesto en la categoría de más de 1.000 colaboradores. La ejecutiva, además, es una promotora de la diversidad y del cierre de brechas de género en las empresas.